
新資本投資者入境計劃放寬門檻
擁資產年期縮至半年 認可聯名資產 3月起生效

在香港推出近一年的新資本投資者入境計劃（CIES）至今共接獲逾800宗申

請，帶來逾240億元經濟效益。該計劃今年3月1日起獲優化，申請者必須在

香港投資最少3,000萬港元資產的要求不變，但審查資產的期限由申請前兩

年，縮短至6個月；家族辦公室、與家庭成員聯名持有的資產亦可按實際持有

比例計入資產中。特區政府財經事務及庫務局局長許正宇預計，優化後的新安

排能與家族辦公室的稅務寬減制度產生更強的協同效應，推動香港家族辦公室

業務發展。有移民顧問昨日接受香港文匯報訪問時表示，有之前不符要求的申

請人，旋即考慮重啟申請，預料該計劃的申請人數將倍增，鞏固香港金融中心

地位。 ●香港文匯報記者 王僖、莊程敏
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香港文匯報訊（記者 金文博）政府正面臨千億財赤並正想方設法削減龐
大赤字。立法會研究人口政策和措施小組委員會在昨日會議上，討論到有關
配合香港發展所需的教育規劃的議程，有議員關注局方會否上調非本地生的
大學學費以增加收入。教育局副局長施俊輝表示，各大專上院校積極在外地
招生，在考慮調整非本地生學費水平時，必須顧及香港的競爭力。目前，香
港非本地生學費與鄰近的日本和新加坡相近，若上調學費，可能令學生選擇
到其他地方升讀大學。
今學年起八所資助大學招收非本地本科生上限增至四成，由於非本地生不獲
資助，他們繳交的學費大約較港生高約3倍至4倍。被問到如何吸引更多非本地
生來港讀大學，施俊輝表示，特區政府未來會壯大創科等重點範疇的人才庫，
以加強香港競爭力，在去年成立、由政務司司長擔任主席的「教育、科技和人
才委員會」，會加強統籌跨局推進教育、科技、人才一體化融合發展的工作，
包括優化人才計劃和人才服務，建設國際專上教育樞紐。
有議員認為，香港的教育規劃應從中小學階段起培養學生國際思維，以
免學生誤以為香港只與內地城市競爭，而是需要認識與歐美、東南亞和
「一帶一路」國家間的協作和競爭狀況，以及加強本港學生的外語培訓。
施俊輝表示，現時特區政府建設國際教育樞紐的目標，主要集中在專上院
校，但本港中小學的課程設計，以及兩文三語等要求，已經加入認識國際
社會的元素，教育局亦會資助不同學校參與國際交流活動和比賽，豐富學
生體驗。

計劃優化前後改變
申請條件
●持有3,000萬元資產的審查期限

●與家人聯名資產

●家族辦公室資產

資料來源：特區政府 整理：香港文匯報記者 王僖

優化前
●申請前兩年

●不能計入資產中

●不能計入資產中

優化後
●申請前6個月

●按實際持有比例計算

●按實際持有比例計算

新資本投資者入境計劃於2024年3月1日
推行，首 10 個月已接獲申請逾 800

宗，已獲核實符合淨資產規定的申請 733
宗，已獲核實符合投資規定的申請240宗，
料可為本港帶來的投資金額逾240億港元。
計劃原本規定申請人在申請前兩年，在港
一直絕對實益擁有市值不少於3,000萬港元
淨資產或淨資本。特區政府昨日宣布將時限
由兩年降至申請前半年，而且與家庭成員共
有淨資產，或者家族辦公室的個人擁有份額
亦計算在內。
許正宇昨日在出席亞洲金融講壇記者會時
表示，CIES實施不足一年，反應及效果不
錯，至今已接獲800宗申請，其中逾730宗
已通過審核，可帶來逾240億元經濟效益。

許正宇：進一步推進港作為家辦樞紐
他介紹，在此次優化措施中，放寬前端
資產審核並沒有影響整體申請要求或對香
港投資額，另一措施則在計入投資時考慮
與家辦相關的稅務措施，令投資移民計劃
與家族辦公室稅務寬免安排聯動。過往兩
者有差距，但經過優化後，只要滿足資產
要求，個人全資擁有公司亦計算在內，相
信這些優化措施可進一步推進香港成為家
辦樞紐，並有助令香港吸納更多資產。
他預計優化後的新安排能與家族辦公室
的稅務寬減制度產生更強的協同效應，推
動香港家族辦公室業務發展。
投資推廣署署長劉凱旋表示，計劃於首十
個月錄得的申請宗數已超出2003年推行的、
前資本投資者入境計劃的同期數字，反映投
資者對香港充滿信心。深信這些優化措施會
令計劃更具吸引力。
美聯移民顧問高級策略總監鄭天殷昨日在

接受香港文匯報訪問時表示，優化計劃出
爐後短短數小時，旋即收到大批相關申請人
查詢，且已接手一宗申請案例。委託者為來
自內地一家四口家庭的父親，他們的香港資
產主要是房產，均是夫妻聯名持有，優化計
劃前聯名資產不可計算入個人資產中，優化
後申請人擁有的資產按五成比例計算，即超
過半年內持有價值3,000萬港元淨資產的門
檻，符合計劃要求。

移民顧問：申請數量有望倍增
鄭天殷認為，該計劃另一大優化，是原本
要求投資人持有兩年的3,000萬元資產，如
今縮短至僅需持有6個月，「在原計劃下，
申請人需要提供兩年資產的銀行『流水』，
手續繁雜、流程冗長，在一定程度上阻延了
計劃吸引力。而新政策大大簡化申請流程，
削減了時間成本。」
根據美聯客戶的查詢，其中超過50%客戶的
資產是以家庭共有形式持有，計劃調整後，讓
家庭資產配置更靈活，她預計計劃優化後，申
請數量有望迎來「爆發式」增長一倍。

香港文匯報訊（記者 王僖）特區政府財經事務及
庫務局和投資推廣署昨日公布優化新資本投資者入境
計劃，民建聯財經事務發言人、立法會選委會界別議
員陳仲尼及會計界議員黃俊碩表示歡迎，預料縮短期
限，以及考慮將聯名資產作為計算資產淨額，將大大
增加申請人處理其家族資產以作資產證明的彈性，進
一步擴大計劃的吸引力。

倡檢討投資住宅門檻
黃俊碩進一步建議在投資住宅門檻方面作出定期檢

討：「現時門檻定為5,000萬元之上略高，因當中僅有
1,000萬元可計入投資總額，與現時其他地區同類計劃
比較，亦無明顯優勢。」他促請特區政府適時檢討有
關門檻，但應該維持房產最多計算1,000萬元的規定不

變，以確保投資者仍有至少2,000萬元投資於本港其他
產業。
對申請人全資擁有的合資格私人公司（即按《稅
務條例》所界定的具資格單一家族辦公室管理）的
投資可計入計劃的合資格投資金額內，陳仲尼相信
新措施將大大增加投資者在香港設立家族辦公室的
誘因，估計會進一步吸引區內以至歐美地區的資金
來港，進一步強化香港作為國際資產管理中心的地
位。
黃俊碩和陳仲尼又建議特區政府進一步考慮將聯合
家族辦公室放入《稅務條例》（第112章）附表16E
之中，讓聯合家族辦公室除了可享有單一家族辦公室
的稅務優惠同時，亦可以納入「新計劃」的淨資產計
算之中。

香港文匯報訊（記者 黃
子晉）香港特區政府財政
司司長陳茂波日前透露本
年度財赤約少於千億元，
政府會以節流為重點，冀
三數年內能恢復財政平
衡。多位立法會議員昨日
接受香港文匯報訪問時，
建議政府在新年度大刀闊
斧開源節流，包括探討縮
減長期有空缺部門的公務
員編制，同時要繼續積極
吸引優秀人才落戶香港，
全方位提升港企競爭力，
從而持續使樓市增加需
求，以改善賣地表現。
去年的財政預算案提出
實施的「財政整合計劃」，具體措施包括在今個財政年度
以及未來兩個財政年度每年各削減1%經常開支。立法會選
委會界別議員黎棟國昨日在接受香港文匯報訪問時表示，
特區政府應進一步檢視經常開支的削減空間。「現時公務
員編制逾19萬個職位，但目前仍有10%的空缺。倘有部門
組別是長期有空缺，也能應付實際運作，便應檢視削減編
制的空間。」他認為，過去曾有採取「局署合併」等措施
節流，這也可以是檢視的方向。
談到特區政府近年賣地表現不理想，黎棟國強調，香港
的土地資源非常珍貴，建議特區政府要向公眾釋放會謹慎
賣地的訊息，表明不會「賤賣」土地，以免打擊公眾對樓
市的信心。
立法會會計界議員黃俊碩建議政府在檢視資源整合時要

大刀闊斧，制定有序削減不必要開支的五年目標，如每年
1.5%至2%，而在處理額外項目時要盡量利用原本編制人
手，避免進一步擴大公務員編制。
「賣地是滅赤的關鍵，但在樓市需求不穩下，就算重推
勾地表也可能無補於事，反而可能令特區政府失去賣地的
主導權。」黃俊碩建議政府應繼續說好香港故事，積極以
政策吸引優秀人才落戶香港，「麵包（樓市）有需求，麵
粉（土地）才會賣得好。」

倡政府名義發債 發展本地基建

立法會選委會界別議員陸瀚民表示，政府需要謹慎應對
千億財赤，包括進一步設法節省發展基建和工務工程的成
本，以實而不華、簡約為原則，但同時要避免因為「節
流」而影響推動香港經濟提速工作，建議可探討以政府名
義發債，應付未來數年的非經常性開支，譬如發展本地基
建項目和北部都會區等。
立法會選委會界別議員洪雯昨日接受電台訪問時表示，
過去幾年特區政府開支的增加速度，遠高於收入增加速
度，若未來幾年無太大改革，存在結構性財赤風險很大，
「香港的建築成本是內地的5倍，應設法精簡建築相關審批
流程，節省土地發展所需的時間及成本。」她建議特區政
府制訂為期十年的改革滅赤方案，包括調整收支結構、縮
減公務員編制等。
對於陳茂波日前表示，特區政府會將工務工程按緩急輕

重排序。立法會新界北議員張欣宇昨日接受電台訪問時指
出，特區政府能否於三數年內恢復財政平衡取決於賣地收
入，由於未來土地發展主要在北都區，因此政府應優先做
好該區的基建配套，「提升土地價值等於增加賣地收
入。」

增投資者在港設家族辦公室誘因

議員獻策滅赤：視情況縮減公務員編制
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片 ● 施俊輝表示，香港非本地生學費與鄰近的日本和新加坡相近，若上調學費，

可能令學生選擇到其他地方升讀大學。圖為海外學生參觀香港故宮文化博物
館。 資料圖片

● 新資本投資者入境計劃今年3月1日起獲優化，申請者必須在香港投資最少3,000萬港元資產的要求不變，但
審查資產的期限由申請前兩年，縮短至6個月。圖為中環鬧市人來人往。 資料圖片

● 許正宇預計，優化後的新安排能與家族辦
公室的稅務寬減制度產生更強的協同效應。

香港文匯報記者黃艾力 攝


